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第四届传统文化与生态文明国际研讨会在京召开
由中国环境科学学会、北京市道教协会、中国孔子基金会传统文化教

育分会主办的第四届传统文化与生态文明国际研讨会在京召开。来自美国、
俄罗斯、新加坡、马来西亚、韩国、日本等国家和港澳台地区的 !""余名国内
外专家学者出席研讨会。

出席大会的国家环保部生态司司长庄国泰表示，中国传统文化蕴含着
许多人与自然和谐共处的思想，体现了与现代生态文明相契合的生态智
慧。探讨如何继承和发扬中国传统文化精华、丰富建设社会主义生态文明
的思想，具有重要理论价值和现实意义。

每年举办一次的传统文化与生态文明国际研讨会旨在全社会树立和弘
扬人与自然和谐、人与人和谐、清洁、节约和可持续发展的理念。与会专
家学者将共同研讨如何继承和发扬中国优秀传统文化，为生态文明发展提
出建设性思路，为全球生态文明建设提供理论和学术支持。

由潘婕执导并主演的公益电影
《美丽笨女人》 正在进行紧张的后期
制作，将于 #"$% 年初与观众见面。
该影片是潘婕继导演处女作《晋州女
人》之后第二次执导的作品，讲述了
&个不同女人的故事。潘婕表示，该
片力求做到真正讲述女人的故事，为
不同女性代言。

潘婕最初是以模特的身份出现在
公众面前，之后出演了多部影视作品
而被观众熟知与喜爱，而近年潘婕全
面发力，转型做起了导演，并在执导处
女作《晋州女人》之后再次手执导演
棒，于 '"$&年执导拍摄的年度女性题
材电影《美丽笨女人》也将于近期上
映。而这次潘婕不仅是导演、演员，还
是该影片的制片人，多重身份的她在
片场可谓是一专多能，事无巨细一肩
挑。对此，潘婕称：“在片场游走在我
们的创作团队中，要不停地转换身分，
虽然辛苦，但是挺过瘾的。看到大家为
了一部作品，一个共同的目标在忙碌，
很欣慰，也就不会有疲惫的感觉了。”

谈到电影《美丽笨女人》，作为制片
人、导演、演员的潘婕最具有发言权，谈
到电影的创作细节更是滔滔不绝，可见

她对这部电影倾注的心血与喜爱。
潘婕称：“《美丽笨女人》 这部

电影是以 &个不同背景、不同经历的
女人的故事为出发点，旨在向观众传
递不论是什么样的女人都有争取爱情
争取幸福的权利，并且最重要的是传
达一种真善美。在今天越来越多人关
注外表的时候，我们想真正走入女人

的内心，发掘更多正能量的东西。影
片中的知名画家周蓉，她有名望有地
位有金钱，但是她错失了爱情与家
庭，最终受周围人的感染，打开心
结，挽回了与前夫的感情。而她的助
理玛丽，青春美貌，在追逐爱情的过
程中遇到了很多的诱惑。但是我们也
不能否定这样的爱情，只是想通过这

样的一个人物给人以警醒。而来自小
地方的刘盼，为爱情守护，朴素真挚。
这样的一个女性是最传统的中国女人
形象，她的美是由内而外的，是一种让
人感动的美。围绕这 &个女人，电影
《美丽笨女人》讲述的是最女人的故
事，要为女性代言。”

被问及为什么要当导演的时候，
潘婕笑称：“说实话，到了这个年
龄，对社会对人生有了些感悟，我很
想传达给大家，听听大家的感觉。真
正做导演没有那么简单，尤其是女导
演真心不好当，但是既然做了就不能
半途而废，也就坚持下来了。现在反
而挺享受这样的过程，每次在剧组和
大家工作的时候都会很开心。看到大
家这么信任我，聚到一起来完成这样
一部作品，我忙点累点无所谓。”

中
国
动
画

大
步
踏
上
复
兴
路

正

名

《美丽笨女人》：潘婕为女性“代言”

日前，在北京工人体育馆，“钢琴王
子”李云迪与众多乐迷再续跨年之约，奉
献了一场恢弘唯美的古典音乐盛宴。据
悉，此举是为他的 '"$%年国内巡演预热，
也是李云迪实现“中国钢琴梦”的重要组
成部分。

按照李云迪的设想，“中国钢琴梦”
是其向中国大中小城市推广古典音乐的梦
想。“我愿意冒险挑战，希望通过自己的
演奏，让古典音乐走近大众，跨越领域和
年龄。”李云迪解释，这也是音乐会为什
么主打独奏的原因，希望通过这种方式表
达愿景和营造氛围，引起人们的共鸣。

整场演出时长约两个小时，除了李云
迪最擅长的肖邦名曲外，李斯特、舒曼的
曲目也赫然在列，还包括单曲长达 '& 分
钟的贝多芬的《热情》。

音乐会还增加了互动环节。&位可爱
的琴童与李云迪同台演奏，和现场观众一
起分享幼年学琴的种种快乐和挫折，旨在
帮助技巧有余、理解不足的小嘉宾从情感
上找到突破点，让未来的中国能有更多的
孩子爱上钢琴，享受古典音乐。

云迪音乐公司透露，在 '"$% 年，李
云迪还将深入中国更多的二、三线城市，
并且更多尝试在体育馆进行独奏演出。如
果说去年的工体新年音乐会是体育馆独奏
的首次尝试，今年的工体音乐会则在整体
创意、舞美、音效等各方面都取得了极大
的进步，并且形成了一套适用于体育馆独
奏会、能同时确保古典音乐专业性和现场
热烈氛围的独特演出模式，而这一模式是
可以在未来的巡演中去推广复制的。
“毕竟我们是做专业的古典音乐的，

我们最大的投入，包括聘请国际顶尖的
音效和调音团队，都是为了首先确保
乐迷参与的是高水平的古典音乐
会，而不是一般的通俗表演。我
们已经解决了在体育馆最多只
能做乐团演出的难题。”云
迪音乐相关负责人这样说。
对于之前乐迷的相关质
疑，这位负责人称，云
迪不会放弃音乐厅演
出，也从未在专业上
有丝毫松懈和游移，
“但请大家考虑，以
云迪的时间和精力，
每年能完成的场次和
覆盖的城市毕竟有
限。在场次达到上限
的情况下，千人规模
的音乐厅和万人规模的
体育馆，我们怎样去平
衡，以使更多不同层次的
受众都能接触到高水平的古
典乐？”而李云迪本人则在当天
的舞台上告白：“密集的演出和
在音乐厅之外的地方做独奏会，对古
典音乐家而言都是一种风险和挑战，但我
觉得尝试以各种方式去推广古典音乐，是我的
一种责任。”更何况，李云迪所计划深入的很多三
线城市，并不具备专业音乐厅的硬件条件，在体育馆演奏
就成了一种必然选择。

一个方脸独脚的小男孩，找到一部古籍，擦去灰尘，几个汉
字映入眼帘：“不可能是不可能的事。”

日前，这部被称为中国首部“云计算”的动画电影 《昆塔》
获得了国际 &(电影协会“'"$&杰出成就奖”。

'"$'年，李安凭借《少年派的奇幻漂流》获得
此奖项， 《阿凡达》 导演詹姆斯·卡梅隆和
《雨果》 导演马丁·斯科塞斯也曾获得过
这项殊荣。

中国动画电影能问鼎国际大
奖，过去被看做是不可能的事。
如今《昆塔》的脱颖而出，把
这个不可能变为可能。

良木必起于沃土。这
些年中国动画量质齐升，
正大步流星地踏上复兴之
路。“中国动画学派”的
辉煌有望梅开二度。

从 '""% 年以来，电视
动画片年产量以 '")增幅攀
升，其中很多作品瞄准的是政
府补贴而非市场。

这种粗放式的发展到 '*+'年出
现改观。当年动画片产量 '' 万分钟，
下滑了 $,-，是 , 年来首次下滑。对此，
业界更多地认为是一种理性回归，意味着动
画产业和中国经济一样，开始换挡变速、谋求结
构升级了。

具体到作品上，精雕细琢、潜心技术、打磨剧情成为主线。
据浙江博采传媒公司董事长、《昆塔》导演李炼介绍， 《昆塔》
在拍摄上大胆尝试了新的动画制作方式，是第一部采用云计算技
术实现渲染的作品。超高质量的画面借助阿里云 ./**台高性能
计算机，不分昼夜地累计计算量超过 +***万核小时才完成全片
的渲染工作。目前，该片已签订了海外发行计划，明年将在韩
国、美国等主要院线公映。

具有浓郁中国特色的 &( 动画电影 《兔侠传奇》，则讲述了
一个信守承诺的故事，已销售至 00个国家和地区，创造了近 &*

年来中国电影出口的最好成绩。
此外，《熊出没》日前与迪斯尼签约海外版权，进入迪斯尼

儿童频道，同时还在俄罗斯的 1234567、伊朗的 898:等多个国家
和地区的电视台热播。
“从这些事件可以看出，国产动画原创作品已经在国内、国

际两个市场上崭露头角、初露锋芒，以往那种羞答答不为人知、
底气不足的时代已经一去不复返了。我国正在以自强自信的良好
精神状态和强劲势头向动画强国迈进。”国家新闻出版广电总局
宣传管理司司长高长力说。

中国动画学派指发轫于上世纪 ,;

年代的一批具有鲜明中国特色的动画
作品。随着 0" 年代美日动画的大
量涌入，中国动画学派开始走向
沉寂。
“这些年，大家都在说要

‘复兴’中国动画，但是做这
一行要有心理准备，没有捷
径，不能浮躁，会有很长的
磨练期，需要安下心才能做
好。” 《大闹天宫》 的原画作
者严定宪说。
目前， 《昆塔 '》 已开始

制作，制作周期也在 & 年左
右。“前一部我希望‘无限接
近好莱坞’，第二部我希望继续
完善故事部分，使其更加国际化，
让孩子、成人都能主动走进电影院
去看。”李炼说。
李炼认为，动画是一门多学科的

东西，需要学习美术、音乐、布景等等
知识，还需要有幽默感。“作为一个动漫

从业者，我们其实很羡慕老前辈做动画的那
个年代，可以没有干扰，关门做事情。”他说，

现在的动漫从业者需要面临各方的压力，成长需要时
间。

人才的培养和储备，成为中国动画步入良性轨
道的重要推动力量。但是师资力量缺乏，以至于造
成一个动画学院的毕业生到了一家动漫公司任职，

往往还要经过再学习才能上岗。
不过不少高校都在努力改变这
种状态。据杭州师范大学文

化创意产业研究院院长
夏烈介绍，他们做了
很多尝试。比如，
在课程设计上，
让学生们意
识到动画不
仅仅是一
门技 术，
而 是 包
含 很 多
方 面 的
内 容 。
“我们为
动 画 系
的学生们
开设了编
剧课、动画
表情训练课。
老师还带着学
生搞新媒体动漫

创作，自己拍片、
自己导演、自己制

作、上传网络、参加比
赛。”他说。

代工，一度是中国动画企业的主要业务。长期
从事代工，势必造成原创能力下降、高端人才流
失、精品节目难现等问题。

这种情况正在得到转变。日前，中国和澳大利亚
两国在动画电影领域的首次战略合作在上海达成。&
家中国动画企业———河马动画、炫动传播和金鹰卡
通，将与西澳大利亚电影局及两家澳洲电影公司合
作，共同投资逾/,""万美元打造包括《马可波罗历险
记》《水地球》等在内的.部动画大片。

这些合拍影片涉及奇幻、人文历史、科幻、家庭
喜剧等众多题材，'"$%年下半年起陆续问世，全球发
行。其中，《马可波罗历险记》、《水地球》具备全球视
野和国际顶尖的制作水准，《!$号农场'》、《特“功”明
星李多多'》和《绿林大冒险'》则聚焦中国市场上已
经成功的动画故事，推陈出新。

由上海动漫行业协会副会长、河马动画创始人
徐克耗时 &年创作的剧本 《马可波罗历险记》，已
吸引了美国动漫公司追加投资、参与合作。这部影
片通过马可波罗在中国大地上的漫游，将重现“东
方文明带给世界的辉煌记忆”。

而更具“好莱坞科幻大片范儿”的《水地球》讲述
未来某一天，地球上所有的水都被偷走，原本深不可
测的海洋如今成为人类栖身的海沟，上海、纽约等城
市犹如天上的宫殿那样耸立于云端，遥不可及……

徐克表示，此次中方在.部合资大片中都占据主
控权，充分享有从剧本、形象、电影作品到衍生品在内
的版权，“这在以往的中外电影合作项目中比较少见”。
“这是中国动画电影‘借船出海’的一次重要

尝试。”上海文广局电影处处长张炜说，此次中澳
合作的背后，最大的变化是中国动画电影公司与澳
洲电影工业在资本、创意、制作发行等各个渠道都
高度整合，而不再是简单地给海外加工、代工。

拒绝粗放：
潜心打磨技术，
突出中国特色

拒绝代工：
在资本、创意、制作、
发行等方面高度整合
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拒绝浮躁：
注重多学科学习，创新人才培养方式

林海雪乡 邢景平摄


